
В республике 15 марта торже-
ственно открыли региональ-
ный клуб «Наставник 09». Ор-
ганизационно-учредительное 
собрание, посвященное этому 
событию, состоялось в Чер-
кесске, на площадке Центра 
непрерывного повышения пе-
дагогического мастерства.

Организатором мероприятия, 
как и инициатором создания 
объединения педагогов-настав-
ников, стала Карачаево-Черкес-
ская республиканская организа-
ция Общероссийского профсо-
юза образования. По предложе-
нию ее же руководства создание 
регионального клуба «Настав-
ник 09» было включено респу-
бликанским правительством в 
план мероприятий Года педаго-
га и наставника в КЧР.

Участие в торжественном со-
брании приняли председатель 
комитета по науке, образованию, 
спорту, делам молодежи и туриз-
му Парламента КЧР Алексей 
Ганшин, заместитель министра 
образования и науки Фатима Бе-
кижева, руководите-
ли муниципальных 
органов управления 
образованием и об-
разовательных орга-
низаций, педагоги-
ческие работники, 
ветераны педагоги-
ческого труда.

Открывая мероприятие, пред-
седатель республиканской орга-
низации Профсоюза образова-
ния Марина Чотчаева отметила, 
что Год педагога и наставника 
дает широкие возможности под-
нять на качественно новый уро-
вень престиж профессии педаго-
га, повысить интерес к ней у мо-
лодежи, создать эффективную 
систему наставничества для 
улучшения кадрового потенциа-
ла системы образования.

Профсоюзный лидер рассказа-
ла, с какой целью создается ре-
гиональный Клуб педагогов-на-
ставников, чем он будет зани-
маться и кто станет его членами.

«Поскольку наставничество 
признано обществом универ-
сальной технологией передачи 
личного, жизненного и профес-
сионального опыта, знаний, 

формирования навыков и ком-
петенций, настало время гово-
рить о механизмах его специаль-
ного регулирования. Поэтому 
республиканская организация 
Профсоюза образования и Ми-
нобр КЧР запустили совместный 
проект — создание клуба «На-
ставник 09», деятельность кото-
рого направлена на решение 
правовых, организационно-пе-
дагогических, учебно-методиче-
ских и управленческих задач раз-

вития наставничества», — отме-
тила Марина Чотчаева.

Она сообщила, что среди чле-
нов клуба — сильнейшие педа-
гоги республики, победители 
конкурсов профессионального 
мастерства, работники Центра 
непрерывного повышения педа-
гогического мастерства. 

В плане работы клуба — целый 
комплекс мероприятий, в том 
числе участие в республиканских 
конкурсах «Учитель года-2023» 
и «Созвездие», деятельность пе-
дагогической лаборатории «На-
ставник — наставляемый», 
трансляция опыта «Ярмарка пе-
дагогических идей» и т. д. 

В ходе мероприятия педагогам 
был предложен ряд выступле-
ний коллег на тему наставниче-
ства, а также мастер-класс «Ок-
на и табло образования». 

Приятными моментами торже-
ственного собрания стали на-
граждение группы учителей По-
четными грамотами Президиума 
Народного Собрания КЧР и вы-
ступления школьников с номера-
ми художественной самодея-
тельности. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
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Вся жизнь в танце
Галина Гаврик удостоена звания 
«Заслуженный артист КЧР» с. 3

Искушения 8 Марта
Веселый рассказ писателя Виталия 
Миликовского о подарках от мужчин с. 4

Есть женщины в наших аулах
Учитель, альпинист, животновод и просто 
замечательная женщина Тамара Касаева с. 2

Размышления мэтра
Иса Капаев поделился мыслями 
о современной литературе с. 3

Чем живет АККОР республики
Фермерские хозяйства демонстрируют положительную динамику развития

Суточные температуры воз-
духа смещаются в плюсовую 
сторону, а значит, в сельхо-
зорганизациях республики 
началась подготовка к пред-
стоящей посевной. Что дела-
ется в нашей республике для 
поддержания сельхозтоваро-
производителей и какие про-
блемы волнуют фермерское 
сообщество, нам рассказали 
в АККОР КЧР. 

По словам президента АККОР 
Карачаево-Черкесии Маджита 
Чагарова, фермерские хозяй-
ства сегодня не только играют 
экономическую роль в развитии 
села, но и несут большую соци-
альную нагрузку, вносят свой 
вклад в повышение качества 
жизни на селе. 

— Для того, чтобы фермер-
ские хозяйства развивались бо-
лее эффективно, необходим 
диалог между фермерами, Ми-
нистерством сельского хозяй-
ства республики, банками. На-
ша главная цель — всесторон-
няя поддержка и защита прав и 
интересов малого и среднего 
бизнеса, личных подсобных хо-
зяйств, сельскохозяйственных 
объединений, организаций и 
предприятий как на территории 
республики, так и на террито-
рии РФ в целом. В этом направ-
лении и работает наша ассоциа-
ция, — рассказывает Маджит 
Амурович. 

Руководитель ассоциации осо-
бо отмечает слаженное взаимо-
действие аграриев региона с 
Россельхозбанком на любом 
уровне. На регулярной основе 
проводятся встречи фермеров с 
представителями банка, на ко-
торых обсуждаются нюансы об-
служивания малых форм хозяй-
ствования и оптимизации про-
цессов кредитования. Напри-
мер, за минувший год по 
льготной процентной ставке 
банком было профинансирова-
но большое количество ферме-
ров, налажен механизм быстрых 
кредитных решений, в индиви-

дуальном порядке урегулирова-
ны рабочие вопросы.

— В настоящее время в нашей 
республике 2500 фермерских 
хозяйств, в том числе: три пле-
менных по разведению крупно-
го рогатого скота; одна фореле-
вая ферма; одна ферма по разве-
дению пчел; одна — по разведе-
нию яков. В хозяйствах всех 
форм собственности насчитыва-
ется 170 тысяч голов КРС, 30 ты-
сяч лошадей, из них 6 тысяч – 
карачаевской породы. Процве-

тает садоводство, птицеводство. 
По предварительным данным, 
за прошлый год произведено: 
овец и коз на убой (в живом ве-
се) в хозяйствах всех категорий 
более 19 тысяч тонн, в убойном 
весе  более 9 тысяч тонн. Про-
дуктивно работает в Прикубан-
ском районе откормочный  ком-
плекс на 40 тысяч овец. А это и 
мясо, и шерсть, и рабочие места, 
и внушительная продоволь-
ственная база, — рассказывает 
Маджит Чагаров. 

Кроме того, по его словам, 
успешно зарекомендовали себя 
магазины и торговые точки 
«Фермер» по реализации нату-
ральных сельхозпродуктов по 
приемлемым ценам. Особенно 
это важно для малоимущих сло-
ев населения, многодетных се-
мей, ветеранов и инвалидов. 
Этот вопрос, кстати, стоит на 
контроле Главы КЧР. 

— Все эти показатели — резуль-
тат упорного труда наших ферме-
ров. Вопреки всем препятствия, 

они продолжают вести свои хо-
зяйства и решают важнейшую 
государственную задачу по обе-
спечению страны продоволь-
ствием. Наша республика зани-
мает почетное пятое место из де-
сяти регионов страны по разведе-
нию овец. Поголовье овец и коз в 
хозяйствах всех категорий на се-
годняшний день составляет око-
ло 1 млн 200 тыс. голов, — гово-
рит президент АКФХ. 

Однако стоит отметить, про-
должает Чагаров, что потенци-
ал фермерского уклада у нас до 
сих пор недооценен. Его разви-
тие идет сложно и противоре-
чиво. Он развивается в большей 
степени благодаря собствен-
ным силам и внутренней моти-
вации фермеров, нередко ба-
лансируя на грани выживания. 

Фермерские хозяйства крайне 
нуждаются в господдержке. Все-
го, по данным регионального 
АККОРа, с 2019 года, то есть с на-
чала реализации проекта «Агро-
стартап», выдано 360 грантов на 
развитие крестьянских (фермер-
ских) хозяйств. В 2022 году под-
держку получили 49 фермеров. 
Сами фермеры отмечают, что 
этих средств катастрофически не 
хватает для успешного развития 
бизнеса, требуются дополни-
тельные меры поддержки. 

АККОР КЧР оказывает и кон-
сультативные  услуги фермерам 
по вопросам получения субси-
дий и дотаций, помо-
гает в подготовке до-
кументов для получе-
ния грантов, льготных 
кредитов и так далее.

Онкологический диспансер 
им. С. П. Бутова стал лауреа-
том Всероссийской премии  
в номинации «Лучшее учреж-
дение». Премия была присуж-
дена за выдающийся вклад  
в борьбу против рака и неоце-
нимую помощь пациентам  
с онкологическими заболева-
ниями. Награду вручили глав-
ному врачу онкологического 
диспансера Зуберу Махову.

Церемония награждения про-
ходила во Всемирный день 
борьбы против рака в Государ-
ственном Кремлевском дворце.

Премия организована Всерос-
сийской организацией «Ассоци-
ация онкологических пациентов 
«Здравствуй!». Она ежегодно 
вручается выдающимся врачам, 
уникальным медицинским уч-
реждениям, общественным дея-
телям, волонтерам и благотво-
рительным организациям за 
проявленное мужество и вклад в 
борьбу против рака.

Ежегодно победители премии 
«Будем жить!» опре-
деляются обще-
ственным голосова-
нием. Номинируют 
же участников сами 
пациенты с онколо-
гическими заболе-
ваниями, которым 
помогли участники конкурса. 
Премия проводится 7 лет.

Врачи Карачаево-Черкесского 
онкологического диспансера 
постоянно работают над повы-
шением качества и доступности 
онкологической помощи в реги-
оне. Благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» медучреж-
дение оснащено самым совре-
менным оборудованием.

За свою полувековую историю 
республиканская онкологическая 
служба прошла путь от скромного 
онкодиспансера в 25 коек до на-
стоящего флагмана региональ-
ной онкологии, где ежегодно по-
лучают специализированное ле-
чение порядка 9 тыс., а консульта-
ционную помощь — более 20 тыс. 
жителей Карачаево-Черкесии и 
соседних субъектов.

Особенно прорывными для ре-
спубликанского онкодиспансера 
стали последние годы. Переезд в 
новое здание в 2018 году позво-
лил организовать два новых от-
деления, оснащённых уникаль-
ным передовым оборудовани-
ем — гематологическое и радио-
терапевтическое, где проводятся 
все известные виды лучевой те-
рапии. Открытие Центра амбу-
латорной онкологической помо-
щи усовершенствовало раннюю 
диагностику онкологических 
заболеваний, а это, как известно, 
важная составляющая успешно-
го лечения рака.

Поставить работу на принци-
пиально новый уровень позво-
лило укрепление онкодиспансе-
ра дорогостоящим передовым 
лечебным и диагностическим 
оборудованием, в рамках нац-
проекта «Здравоохранение» с 
2019 года. 

С 2020 года в онкодиспансере 
стали осуществлять телемеди-
цинские консультации с ис-
пользованием отсканирован-
ных гистопрепаратов, что стало 
возможным после приобрете-
ния гистосканера Aperio Leica 
Scan Scope CS2 (Leica, Герма-

ния). Этот прибор 
позволяет получить 
изображения высо-
кого качества и пе-
ресылать их в лю-
бую точку мира.

Успехи онкологи-
ческой службы КЧР 

подтверждают цифры. За по-
следние 5 лет заметно улучши-
лись все основные показатели: 
смертность снизилась почти 
вдвое, выросла выявляемость 
заболевания на ранних стадиях. 
Только за прошлый год в стенах 
республиканского онкодиспан-
сера было проведено 289 высо-
котехнологичных операций, 
внедрены уникальные опера-
тивные методики.

Специалисты Карачаево-Чер-
кесского онкологического дис-
пансера не только дарят жизнь, 
они помогают пациентам с он-
козаболеваниями сохранить ее 
высокое качество. Рак можно 
победить! И это здесь доказыва-
ют каждый день.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

За неоценимую 
помощь пациентам

Как сообщил заместитель ру-
ководителя филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по КЧР 
Алий Кипкеев, в целом для 
управления ушедший год ока-
зался довольно продуктив-
ным, хоть и не обошлось без 
некоторых сложностей. 

На вредителей  
нашли управу

Например, несмотря на благо-
приятные погодные условия осе-
нью, из-за череды дождей сев 
озимых культур немного затя-
нулся. Пришлось ввести в прак-
тику регулярные мониторинги, 
чтобы наблюдать, как посеянные 
культуры переносят зимовку.

При этом пришлось оператив-
но перестраивать логистику, от-
метил Кипкеев, так как возник-
ла небольшая пауза в поставке 
семян из-за смены поставщиков. 
Однако в конечном итоге это ни-
как не отразилось на посевных 
работах.

По итогам года сотрудниками 
управления было обследовано 
более 16 тыс. га площадей на 
предмет наличия саранчи. Это 
насекомое относится к особо 
опасным вредителям, поскольку 
с большой скоростью и за корот-
кий период способно целиком 
уничтожить весь урожай. Ос-
мотр земель, граничащих со 
Ставропольским краем, в Ады-
ге-Хабльском, Ногайском и ча-
стично в Прикубанском районах 
показал, что данного вредителя 
там нет.

Кроме того, было обследовано 
более 26 тысяч гектаров для 
определения заселенности луго-
вым мотыльком. Чрезвычайно 

подвижные гусеницы этого осо-
бо опасного вредителя перехо-
дят с поля на поле, сильно по-
вреждая различные культуры. К 
сожалению, мотылек был обна-
ружен на площади около 8 тыс. 
га, но избавиться от нежеланно-
го гостя все же удалось.

— У нас имеются высококли-
ренсные самоходные опрыски-
ватели, с которыми мы выезжа-
ли на помощь фермерам, обра-
батывали поля и полностью 
справились с вредителем, — со-
общил Кипкеев.

Какие семена, 
такие и посевы

Качеству посевного материала 
здесь уделяют серьезное внима-
ние, делая упор на отечествен-

ные образцы при регулярном 
сотрудничестве с российскими 
научно-исследовательскими 
институтами селекции и семено-
водства. Рекомендации аграри-
ям республики сотрудники фи-
лиала дают на основании базы 
российских производителей се-
мян. Если семена берутся, на-
пример, в НИИ селекции и семе-
новодства, то к ним обязательно 
прилагаются соответствующие 
документы и сертификаты, ка-
чество которых не вызывает со-
мнений. А вот семенной матери-
ал, приобретенный у сторонних 
поставщиков, обязательно сле-
дует проверять.

— Важно, чтобы каждое семя 
было качественным и строго со-
ответствовало ГОСТу. Наши 
специалисты проверяют семена 
на всхожесть, энергию роста, на 
заселенность вредителями и 
другие параметры, потому что 
от них напрямую зависит уро-
жай. Поэтому, пренебрегая про-
веркой семян, аграрии сильно 
рискуют, — предупреждает 
Алий Кипкеев.

Пугающее слово 
«пестициды»

Тема пестицидов, применяе-
мых в сельском хозяйстве для 
борьбы с вредителями, — всегда 
острая и неоднозначная. С од-
ной стороны, это яд, имеющий 
свойство накапливаться в сель-
скохозяйственной продукции и 
губительный для биоценозов 
почвы. С другой стороны, отказ 
от этой вредной химии поставит 
под угрозу продуктивность са-
мого растениеводства, что в гло-
бальном смысле ска-
жется на запасах про-
довольствия для насе-
ления планеты. Что 
делать?

Исключить вред  
для природы и человека
В филиале ФГБУ «Россельхозцентр» по КЧР подвели итоги 2022 года

Показали лучший результат в СКФО
В Карачаево-Черкесии завершился первый этап прививоч-

ной кампании от полиомиелита. Он проходил с 27 февраля по 
5 марта. Наша республика показала самый высокий уровень 
охвата детей вакцинацией от полиомиелита среди республик 
СКФО. Такие данные озвучило Министерство здравоохране-
ния РФ 9 марта в ходе видеоселекторного совещания с регио-
нами СКФО по итогам проведенного тура. Положительный 
результат стал возможен благодаря тесному взаимодействию 
и работе всех заинтересованных органов исполнительной 
власти. Второй этап вакцинации состоится с 3 по 9 апреля.

Открылось еще одно отделение МФЦ
В городе Теберде открылось новое отделение многофункци-

онального центра предоставления государственных и муници-
пальных услуг. Здесь можно получить различные услуги, такие 
как: получение паспорта в 14 лет; замена паспорта в 20 и 45 лет; 
восстановление паспорта; оформление загранпаспорта; реги-
страция по месту жительства; регистрация прав собственности 
и мн. др. Также в отделении ведётся прием платежей по услугам 
жилищного фонда. Отделение МФЦ находится по адресу:  
ул. Микрорайон, д. 10. Прием осуществляется еженедельно  
в понедельник и четверг с 10:00 до 16:00.

Туроператоров Карачаево-Черкесии 
освободят от НДС

Освобождение от НДС произойдёт задним числом — с 1 янва-
ря 2023 года. Налоговое послабление будет действовать до ию-
ля 2027 года. Оно касается компаний, работающих в сферах 
внутреннего и въездного туризма. Соответствующие поправки 
в закон должны быть внесены до июня 2023 года. Такой проект 
приведет к налоговому балансу в отрасли, а также стимулирует 
развитие новых туристических продуктов.

Кто станет учителем года России?
В Карачаево-Черкесии 15 марта стар-

товал региональный этап Всероссийско-
го профессионального конкурса «Учи-
тель года России». В нем участвуют 11 
педагогов из 11 муниципальных образо-
ваний республики. Так, в ходе конкурс-
ного испытания «Урок» педагоги долж-
ны продемонстрировать свои професси-
ональные компетенции в области про-
ведения и анализа урока как основной 
формы организации учебно-воспита-
тельного процесса и учебной деятельно-
сти обучающихся, испытание «Методическая мастерская» по-
зволит показать методическую компетентность и собственный 
опыт в вопросах обучения и воспитания. Заключительный этап, 
пройдет в Орехово-Зуево Московской области.

На пульсе

Весной у аграриев каждый погожий день занят работой на земле 

«Наставник 09» для педагогов

Признание

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Актуально

наиболее остро при обсуждении волнующих фермеров вопросов на съезде АККОР звучала тема дис-
паритета цен. Проблема далеко не новая, однако в последнее время она обострилась до предела, сво-
дя доходность фермерского бизнеса в небольших хозяйствах практически к нулю. Именно поэтому 
АККОР считает важным включить в число приоритетов перераспределение мер господдержки сель-
хозпроизводителей с крупных на небольшие хозяйства и фермеров. 

К С Т А Т И ,

»
с. 2

Церемония награждения Почетными грамотами Президиума НС КЧР

Наставничество — 
универсальная 
технология передачи 
опыта и знаний

Акцент

Отчет

Начальник межрайонного 
отдела Мекер Аджиев 
выкапывает монолит озимой 
пшеницы, чтобы в лаборатории 
проверить ее жизнеспособность

»
с. 2
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«Женщина — крыло мужчи-
ны», — утверждают горцы,  
и это в устах аксакалов или 
юнца, слышавшего народную 
мудрость от старших, звучит 
как дань глубокого уважения 
и благодарности тем, кто со-
гревает теплом, заботой, слу-
жит прочным тылом, делит,  
а то и взваливает львиную до-
лю житейских забот на себя.

Вот и в фермерском хозяйстве 
«Джылы Су» Казбека Касаева, 
одном из самодостаточных в Ка-
рачаевском районе, его вторая 
половина, Тамара Хусеевна,  са-
мый  верный и надежный   по-
мощник в нелегком труде жи-
вотновода. Ведь в хозяйстве   с 
полсотни голов КРС, столько же 
лошадей и полторы тысячи 
овец. Тамаре Хусеевне, к приме-
ру, под силу самостоятельно пе-
регнать через пере-
вал большое стадо 
на летние выпаса 
Джылы Суу. А когда 
наступает время от-
кочевки животных 
обратно, на «зимние 
квартиры», — то на 
плато Бийчесын. 

В Хурзуке, да и во 
всем Учкуланском 
ущелье знают, что учительница 
начальных классов местной 
школы преуспела и как педагог с 
40-летним стажем. У нее, как в 
песне поется: «И от школы до 
колодца все — твои ученики». А 
еще она дважды поднималась на 
Эльбрус, и для нее альпинист-
ское снаряжение — страховоч-
ные шнуры, треттинковые пал-
ки, каска, налобный фонарь, ка-
рабины стали такой же необхо-
димостью, как орудия труда в 
нелегком труде животновода. 
Ведь останавливаться на достиг-
нутом 60-летняя Тамара (хотя 
кто бы дал ей эти годы — чистей-
ший горный воздух, физический 
труд, домашние продукты дадут, 
фору всем спасалонам) — не со-
бирается. И когда ее спрашива-
ешь о том, что она испытывала 

на Эльбрусе, взор ее мечтатель-
но затуманивается, и разговор 
будет касаться только маршру-
тов, снаряжения, альпинист-
ских баек.

…Для журналиста встреча с та-
ким человеком, чья многослой-
ная природа пристрастий вызы-
вает особый интерес, — большая 
удача. Но и незадача — как все 
это объединить в одну хроноло-
гическую историю, не сбиваясь с 
колеи… Но все точки над i рас-
ставила сама героиня. 

— Родом я из Учкулана. Мой 
отец, Хусей Аубекирович Бай-
чоров, работал ветврачом в со-
вхозе им. О. Касаева. И когда он 
на своем коне приезжал на обед, 
мы со старшей сестрой Марьям, 
вдвоем взнуздав нашего друга, 
которого подкармливали саха-
ром, отправлялись в поле. Там 
по очереди катались, пускались 
на коне вскачь, и это были наши 
первые самостоятельные уроки 
верховой езды, — вспоминает 
Тамара. — Как гласит русская 

пословица: «На ретивого коня 
не кнут, а вожжи, — на вожжах и 
лошадь умна», — этим прему-
дростям мы учились методом 
проб и ошибок. Главное для 
всадника — быть уверенным в 
себе, как и полагается хозяину 
положения, и, лошадь, чувствуя 
это, легко подчиняется. У нас на 
дому была ветаптека, и в отсут-
ствие отца наша мама, Рабият 
Анзоровна, хорошо разбирав-
шаяся в хворях домашних жи-
вотных, выдавала односельча-
нам лекарства для занедужив-
ших парнокопытных. Поэтому я 
с детства прикипела к животно-
водству, помогала родителям 
управляться с хозяйством, как и 
все сельские дети. А любовь к 
лошадям, увлечение верховой 
ездой остались на всю жизнь. 

После окончания педфака 
КЧГПИ Тамара Байчорова, вы-
йдя замуж за хурзукца Казбека 
Касаева, пошла работать в шко-
лу.  Влюбленная в свое ущелье, 
колыбель карачаевского наро-
да, она рассказывает детям об 
исторических памятниках, 
окружающих аул Хурзук, и о его 
выдающихся людях. Ее дети 
уже к окончанию начальной 
школы знают, что древняя баш-
ня Гошаях-къала связана с име-
нем легендарной княгини, а 
оросительные каналы, постро-
енные здесь в древности, сохра-
нили некоторые свои водоводы, 
служащие для орошения капу-
сты. А еще ее ученики хорошо 
осведомлены о знаменитых 
земляках: Герое Советского Со-
юза Османе Касаеве, генералах 
Владимире Семенове и Солтане 
Магометове, народном поэте 
КЧР Халимат Байрамуковой. 
Патриотический настрой учени-
ков во многом подпитывают 
внеклассные занятия с ними в 
школьном музее боевой славы, 
где среди экспонатов почетное 
место занимает мундир генерал-
полковника Солтана Кеккезо-
вича Магометова. И в течение 
всего прошедшего месячника 
оборонно-массовой и военно-
патриотической работы ее под-
готовительный класс — семеро 
трогательных будущих перво-
клашек с гордостью ходили в 
школу в военной форме, а на пе-
ременах и утренниках началь-
ных классов распевали «Катю-
шу» и «Идет солдат по городу».

Что ж, во многом успех учите-
ля, привязанность к нему учени-
ков определяют его личность и 
авторитет. Зря, что ли, ученики 
Тамары Хусеевны гордятся тем, 
что она дважды покоряла Эль-
брус! Ее «Эльбрусская эпопея» 
началась в 2009 году, когда че-
рез Хурзук проходила экологи-
ческая группа из Донецка под 
руководством Василия Кара-
ченцева, чтобы подняться на 
восточную вершину (5621 м), и 
остановилась в гостеприимном 
доме фермерской семьи Касае-
вых. И Тамара, давно мечтавшая 
о восхождении, влилась в эту 
группу. А ровно через 10 лет с 

этим же составом она побывала 
на западной вершине исполина 
гор (5642 м).

В своей подготовке к подъему 
на «пятитысячник» она не со-
мневалась — уж сколько горных 
троп и высоких гор было исхо-
жено ею за период их фермер-
ства с супругом! Ведь начинали 
они еще в 90-е годы, молодые и 
полные сил, когда им было ни-
почем пешком отправиться к 
дальней кошаре на какой-ни-
будь вершине Гондарайского 
ущелья. Собственно, эти про-
гулки привили Тамаре Байчоро-

вой любовь к восхождениям и 
она не раз поднималась на пере-
вал Эпчик (2992 м) из долины 
Дуут в Тебердинское ущелье... 

«С поднебесья» мы возвраща-
емся к разговору об обыденном, 
ежедневном. Она говорит о том, 
что в марте начинается отел ко-

ров — самая горячая пора на фер-
ме, о животноводах, работаю-
щих по найму, — а иначе без них 
никак, тем более, это  уже сла-
женный рабочий коллектив про-
веренных людей. Опять же — ра-
бочие места… 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Коня на скаку 
остановит
На таких женщинах, как Тамара Касаева, 
родная земля держится

Он был истинным патриотом 
своей малой родины, до моз-
га костей преданным родной 
земле. Имея богатый опыт ру-
ководящей работы, он щедро 
делился своими знаниями  
с младшими коллегами и был 
незаменим на своём месте.

Жизнь всегда проверяла его на 
прочность — и в советскую эпо-
ху, и в перестроечные годы, и в 
новой демократической России 
он оставался верен себе, не ме-
няя убеждений, основанных на 
гуманистических началах. Поэ-
тому земляки доверяли ему и не 
видели альтернативы, что не раз 
было проверено на выборах. Вот 
как отзывается о нём руководи-
тель администрации Карачаев-
ского муниципального района 
Спартак Кущетеров: 

— Ибрагим-хаджи Долаев, наш 
старейшина среди глав сельских 
и городских поселений, служил 
примером для молодых коллег. 
Он учил их не только хозяй-
ственной деятельности и управ-
лению вверенными территория-
ми, но прежде всего — работе с 
людьми, местным активом, депу-
татским корпусом. В последние 
годы, когда уже был решён во-
прос о газификации Тебердин-
ского ущелья и начались работы 
по прокладке труб, Ибрагим До-
лаев был особенно воодушевлён 
и радовался перспективам, от-
крывавшимся в ауле, скрупулёз-
но оформлял необходимую до-
кументацию. Много сил в своё 
время он вложил в водоснабже-
ние аула, строительство пеше-
ходного моста, решение актуаль-
ных хозяйственных задач. Зем-
лякам так не будет его хватать…

Эту же мысль продолжил и 
глава администрации Хурзук-
ского сельского поселения Ар-
тур Узденов:

— Многим из нас 70-летний 
Ибрагим Долаев, до последних 

дней жизни остававшийся на 
своём посту, годился в отцы, и мы 
всегда прислушивались к его со-
ветам. Педагог по образованию, 
он находил подход к людям и 
подкупал своей добротой, обая-
нием, всегда готов был к шутке. И 
когда Долаев появлялся на еже-
недельных планёрках в райадми-
нистрации, его присутствие всег-
да создавало атмосферу довери-
тельности и уважения. Ведь вли-
яние старшего с таким большим 
жизненным опытом всегда нео-
ценимо. Пройдёт время, и мы по-
том с гордостью будем говорить 
о том, что были коллегами и со-
временниками такого человека.

Свою трудовую деятельность 
Ибрагим начал чабаном первого 
отделения совхоза «Тебердин-
ский», и в его пастушьей сумке 
всегда лежали сборники задач 
по математике и физике, в кото-
рые он был погружён в минуты 
отдыха. Ибрагим со школьной 
скамьи тяготел к точным наукам 
и готовился к поступлению в ин-
ститут. Вскоре он стал студен-
том физмата КЧГПИ, проявив-
шим себя как отличной учёбой, 
так и лидерскими качествами 
среди однокурсников.

— Свою педагогическую дея-
тельность в родной школе мы, 
молодые учителя, начинали с 
Ибрагимом вместе, — вспомина-
ет директор Верхне-Тебердин-
ской СОШ, отличник просвеще-
ния Хасанат Текеева. — Его отли-
чали глубокое знание предмета, 
интересные уроки с использова-
нием разнообразных современ-
ных методик, активная жизнен-
ная позиция. Неслучайно уже 
через 4 года Ибрагим Долаев был 
назначен секретарём исполкома 
Верхне-Тебердинского сельско-
го совета, а в 1984 году стал и 
председателем. И с тех пор до по-
следних дней жизни возглавлял 
аул. Он останется в нашей памя-
ти как поборник честности, спра-
ведливости, душой болевший за 
процветание родного аула.

…Я хорошо помню нашу по-
следнюю встречу с Ибрагимом в 
его родном ауле. Долаев был у 
мемориального комплекса вои-
нам-односельчанам и жертвам 
депортации карачаевского на-
рода. «Вот пришёл посмотреть 
состояние памятника, не требу-
ется ли что-то подкрасить, под-
новить, ведь в этом году аулу ис-
полняется 155 лет, и здесь, без-
условно, мы проведём празд-
ничный митинг», — поделился 
он планами. Но — увы…

И как жаль, что такие люди ча-
сто уходят на взлёте своих на-
дежд, чаяний, мечтаний. Но оста-
ётся благодарная память народа, 
не позволяющая забывать о них. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

— Не так давно мы 
приняли участие в 34 
съезде АККОР России. 
В Москве собралась 
вся фермерская рать 

России. Было озвучено, что объ-
ем продукции, которую выпу-
скают наши фермеры в совокуп-
ности, позволяет говорить о 
том, что на их плечах лежит про-
довольственная безопасность 
всей России, а значит, и их про-
блемы должны решаться и на 
государственном уровне. Я с 
этим полностью согласен, — 
сказал Чагаров. 

Как отмечает Маджит Амуро-
вич, в 2022 году фермеры стол-
кнулись с новыми вызовами: 
затраты крестьянских хозяйств 
выросли более чем на 30–70% 
(техника, запчасти, средства за-
щиты растений, семена, удобре-
ния и др.). По отдельным пози-
циям рост составил 200%. При 

этом резко снизились закупоч-
ные цены на зерно, масличные 
культуры, овощи (до уровня 
2017 года), что привело к суще-
ственному снижению доходно-
сти многих хозяйств. Ну и, по-
жалуй, самое главное — количе-
ство КФХ в России снижается из 
года в год. Сохраняются пробле-
мы со сбытом фермерской сель-
хозпродукции. Кооперация ма-
лых форм хозяйствования, соз-
дание малых кооперативных 
агрологических центров пока не 
получили должного развития.

По словам Чагарова, сегодня 
работники агропромышленного 
комплекса Карачаево-Черке-
сии, несмотря на сложности, вы-
кладываются на все 100%, что-
бы в продовольственные мага-
зины вовремя поступали про-
дукты, а на наших с вами столах 
всегда был хлеб. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Чем живет АККОР республики

Работа  
по исправлению ошибок

Управлением Росреестра по 
КЧР в рамках реализации феде-
рального проекта «Националь-
ная система пространственных 
данных» ведется работа по ис-
правлению в Едином государ-
ственном реестре недвижимо-
сти реестровых ошибок.

«Всего в 2023 г. запланировано 
исправить не менее 950 реестро-
вых ошибок в сведениях ЕГРН об 
объектах недвижимого имуще-
ства. На данный момент приняты 
решения о необходимости ис-
правления реестровой ошибки в 
отношении 240 объектов недви-
жимости. Росреестр продолжает 
формировать полный и точный 
реестр недвижимости. Работа по 
исключению неточностей из 
ЕГРН позволяет повысить каче-
ство сведений о недвижимости и 
остается одним из приоритетных 
направлений деятельности 
управления», — рассказала руко-
водитель Управления Росрее-
стра по КЧР Аминат Батчаева. 

Исправление реестровых оши-
бок существенно облегчит рабо-

ту кадастровых инженеров при 
проведении кадастровых работ 
по уточнению границ земель-
ных участков, исключит пересе-
чение или наложение границ 
земельных участков. 

«Банк земли» КЧР 
пополнился 

Сведения о земельных участ-
ках, пригодных для жилищного 
строительства, отображаются 
на Публичной кадастровой кар-
те (https://pkk.rosreestr.ru). У 
жителей региона имеется воз-
можность выбирать земельные 
участки для вовлечения в жи-
лищное строительство.

«На территории республики 
сформирован «Банк земли» для 
жилищного строительства на 
217 земельных участках и тер-
риториях площадью 424 га», — 
рассказал и. о. заместителя ру-
ководителя Управления Росрее-
стра по КЧР Казби Найманов. 

На сегодняшний день выявлено 
78 земельных участков, пригод-
ных под строительство ИЖС, их 
общая площадь составляет 126 га. 
Для строительства МКД пригод-

ны 139 участков площадью 298 
га. Процедура подбора участка 
для строительства достаточно 
проста. Для этого нужно зайти на 
сайт Публичной кадастровой 
карты, затем выбрать в критери-
ях поиска «Жилищное строи-
тельство», ввести в поисковую 
строку следующую комбинацию 
знаков: номер региона, двоето-
чие и звездочку (09:*) и начать 
поиск. Система отобразит имею-
щиеся в регионе свободные зе-
мельные участки, а также сведе-
ния о них. После выбора земель-
ного участка появляется возмож-
ность направить обращение о 
своей заинтересованности ис-
пользовать территорию в упол-
номоченный орган, нажав на 
ссылку «Подать обращение» в 
информационном окне объекта.

«Земля для стройки» позволит 
в удобное время посмотреть и 
оценить наиболее привлекатель-
ные земельные участки для жи-
лищного строительства на терри-
тории любого субъекта стра-
ны»,   — добавил замминистра 
имущественных и земельных от-
ношений КЧР Энвер Керейтов.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Исключить вред для природы и человека
— Сразу отмечу, что 

имеется Государствен-
ный перечень разре-
шенных к применению 
пестицидов и агрохи-

микатов, а также регламенты их 
применения и рекомендации, 
которые передаются покупателю 
одновременно с покупкой препа-
ратов. И когда фермеры обраща-
ются к нам, мы предлагаем им 
только те средства защиты рас-
тений, которые одобрены и раз-
решены, в том числе — для лич-
ных подсобных хозяйств. Если 
соблюдать все меры предосто-
рожности и правильно приме-
нять средства защиты растений, 
вред для природы и человека бу-
дет минимальным, — поясняет 
Алий Магометович.

Экология в приоритете

Тем не менее в последние годы 
управлением ведется активная 
работа, направленная на эколо-
гизацию защиты растений. Так, 
начиная с 2014 года специалисты 
регионального филиала Рос-
сельхозцентра для более каче-

ственного мониторинга вредите-
лей, а также для борьбы с ними 
применяют феромонные ловуш-
ки на хлопковую и озимую совку, 
лугового и стеблевого мотыль-
ков. А сельхозпроизводители ис-
пользуют феромоны для непо-
средственного регулирования и 
дезориентации самцов вредите-
ля, тем самым не давая вредите-
лю размножаться.

В прошлом году 
для мониторинга 
вредителей здесь на-
чали испытывать 
светоловушку, раз-
работанную Феде-
ральным научным 
центром биологической защиты 
растений. В ней для привлечения 
насекомых используется свой-
ство насекомых лететь на свет и 
избирательность в спектре света. 
Кроме того, активно применяют-
ся спороловушки, которые по-
зволяют улавливать споры до 
появления видимых признаков 
болезни на растениях, а значит, 
своевременно проводить обра-
ботки против болезней. Исполь-
зуя в своей работе современные 

технологии, сотрудники управ-
ления внедрили в практику от-
правку SMS-сообщений сельхоз-
производителям о появлении 
вредных объектов. Это тоже дает 
возможность быстро отреагиро-
вать и сократить ущерб посевам 
от вредителей.

— В настоящее время мы вместе 
с другими филиалами готовим 

предложения для 
фермеров по исполь-
зованию биологиче-
ских средств защиты 
растений. Их преи-
мущество в том, что 
они дешевле хими-
ческих, а по эффек-

тивности ни в чем не уступают, — 
отмечает мой собеседник.

Дела во благо

Благотворительность всегда 
актуальна и почетна во всех сво-
их проявлениях. Не чужды этому 
и люди, работающие в регио-
нальном филиале Россельхоз-
центра. Благотворительные ак-
ции здесь — дело не только регу-
лярное и добровольное, но и 

единодушное. Помогают красо-
той, поскольку здесь не первый 
год занимаются выгонкой тюль-
панов разнообразных сортов и 
разведением других цветов.

— Год назад мы особым обра-
зом поздравили врачей ковидно-
го госпиталя в Усть-Джегуте — 
посадили на территории тюльпа-
ны, которые сами вырастили. 
Совместно с воспитанниками 
детского дома высаживали у них 
хризантемы, а прошлым летом 
посадили аллею роз возле диа-
лизного центра республикан-
ской больницы, — рассказывает 
мой собеседник.

Отметим, что здесь не скидыва-
ют со счетов пользу положитель-
ного примера и личного участия, 
и к своим акциям всегда привле-
кают молодое поколение — сту-
дентов и волонтеров, чтобы юно-
ши и девушки на личном опыте 
убедились в важности и нужно-
сти подобных мероприятий.

На повестке дня

В текущем году филиал продол-
жит работу с фермерами в части 

семеноводства и защиты расте-
ний. Планируется расширить со-
трудничество со Ставропольским 
ботаническим садом, с которым в 
прошлом году было подписано 
взаимовыгодное соглашение. Со-
гласно договоренностям, в ин-
формационно-консультативном 
пункте филиала будет представ-
лен ассортимент декоративных 
многолетних уличных растений, 
выращенных в питомниках бота-
нического сада из черенков и се-
мян маточных растений, произ-
растающих там в генетических 
коллекциях. Эти растения отли-
чаются хорошим качеством, рай-
онированы, а, следовательно, 
климат и погодные условия реги-
она им отлично подойдут при ис-
пользовании в ландшафтном ди-
зайне.

— В этом году планируем рас-
ширить ассортимент таких рас-
тений. Кроме того, собираемся 
увеличить производство безви-
русного семенного картофеля. И, 
конечно, будем продолжать на-
шу социальную работу, — делит-
ся планами Алий Кипкеев.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Одно из условий 
допуска к ГИА

Как мы уже писали, боль-
шинство выпускников 9 клас-
сов образовательных органи-
заций КЧР (97,16 %) успешно 
прошли в этом году итоговое 
собеседование по русскому 
языку в основной срок, 8 фев-
раля, получив «зачет». В до-
полнительный день, 15 марта, 
итоговое собеседование сда-
вали 192 выпускника девятых 
классов, получившие «неза-
чет» либо не явившиеся на со-
беседование по русскому язы-
ку по уважительной причине. 
С его результатами учащиеся 
смогут ознакомиться 27 мар-
та в своих школах. Успешная 
сдача этого собеседования яв-
ляется для девятиклассников 
одним из условий допуска к 
государственной итоговой ат-
тестации (ГИА-9). Для вы-
пускников, получивших «не-
зачет», не явившихся на собе-
седование по уважительной 
причине либо не завершив-
ших собеседование, предус-
мотрен еще один дополни-

тельный срок его проведе-
ния — 15 мая.

Отметили День 
адыгского языка 

Ежегодно 14 марта весь чер-
кесский мир отмечает День 
родного языка и письменно-
сти. В Хабезе, во Дворце 
культуры, отдел образования 
администрации Хабезского 
района в честь этой даты про-
вёл торжественное меропри-
ятие. В нем приняли участие 
представители администар-
ции района, общественного 
движения «Адыгэ Хасэ» — 
Черкесский парламент», об-
щественной организации 
«Адыгэ Хасэ», руководители 
образовательных учрежде-
ний, учителя родных языков 
и литературы, воспитатели 
детсадов. Традиционно са-
мыми активными участника-
ми праздника стали учащиеся 
общеобразовательных уч-
реждений. Они исполняли 
народные танцы, читали сти-
хи и пели песни на черкес-
ском языке.

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ

Сельские будни

Тамара Касаева верна родной земле, природе, в чьей красоте черпает вдохновение

Я с детства 
прикипела  
к животноводству, 
помогала родителям 
с хозяйством »

с. 1

 В условиях «беспрецедент-
ной санкционной агрессии», 
нацеленной на разрушение 
экономической системы Рос-
сии и рост социальной напря-
женности в обществе, требу-
ются и апробированные, и не-
тривиальные меры социаль-
ной политики. 

Сегодня более 5 млн детей до 
17 лет получают ежемесячное 
пособие, проиндексирован про-
житочный минимум и МРОТ. В 
рамках федерального проекта 
«Содействие занятости» осу-
ществляются бесплатное обу-
чение и последующее содей-
ствие в трудоустройстве для 
отдельных категорий граждан, 
наиболее уязвимых на рынке 
труда: безработных, молодых 
женщин с детьми (как находя-
щихся в отпуске по уходу за ре-
бенком, так и не состоявших 
ранее в трудовых отношениях), 
граждан, находящихся под ри-
ском увольнения, и ряда дру-
гих. Государство в данном слу-
чае выполняет и роль инвесто-

ра, вкладывая средства в повы-
шение квалификации граждан с 
целью насыщения рынка труда 
в будущем. 

Для повышения ответствен-
ности глав регионов за реализа-
цию социальной политики на 
подведомственной территории 
в Перечень показателей для 
оценки эффективности дея-
тельности высших должност-
ных лиц субъектов Российской 
Федерации (Указ Президента 
РФ от 4 февраля 2021 года  
№ 68) уже включены такие по-
казатели, как «уровень бедно-
сти», «условия для воспитания 
гармонично развитой и соци-
ально ответственной лично-
сти», «количество семей, улуч-
шивших жилищные условия», 
«темп роста (индекс роста) ре-
ального среднедушевого де-
нежного дохода населения». 
Однако в условиях угроз и ри-
сков для суверенитета страны 
ответственность за состояние 
социальной сферы для регио-
нальных властей и бизнеса до-
полнительно возрастет. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Требуются 
неординарные меры

Экспертное мнение

ЕКАТЕРИНА АГЕЕВА
доцент  
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС

согласно статистическим 
данным, наиболее уязвимы-
ми среди демографических  
и социальных групп населе-
ния являются семьи с деть-
ми  — уровень бедности со-
ставляет 22,9 %.

К С Т А Т И ,

»
с. 1

Был примером для молодежи
Ибрагим Долаев 42 года возглавлял администрацию  
Верхне-Тебердинского сельского поселения

Память

Ибрагим Долаев подкупал своей добротой, обаянием

Ибрагим Долаев родился 22 ноября 1952 года в селе Садовом 
Фрунзенской области Киргизской ССР. После возвращения на ро-
дину его семья обосновалась в родовом ауле Верхняя Теберда. По-
лучив аттестат зрелости, пошёл работать в совхоз. Окончил физ-
мат КЧГПИ. Работал в школе Верхней Теберды. В 1984 г. стал  пред-
седателем исполкома Верхне-Тебердинского сельского совета.

Д О С Ь Е

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко

с супругом Казбеком Ахматовичем Тамара Касаева вырастили 
замечательных детей, специалистов своего дела. Сын Абрек жи-
вет в Москве, дочь Алена — в Карачаевске. Они подарили роди-
телям четверых внуков,  которые радуют бабушку и дедушку 
своими первыми успехами.

К С Т А Т И ,
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К Международному женско-
му дню Глава КЧР Рашид Тем-
резов вручил государствен-
ные награды и присвоил по-
чётные звания 26 женщинам 
региона, наиболее отличив-
шимся в своей профессио-
нальной деятельности. Среди 
удостоенных звания «Заслу-
женный артист Карачаево-
Черкесской Республики» — 
артистка балета региональ-
ной госфилармонии Галина 
Михайловна Гаврик.

С детства  
любила танцевать

— Алло! — молодой звонкий 
голос на том конце трубки явно 
принадлежал задорной особе. 
Галина оказалась стройной 
брюнеткой с огненными распах-
нутыми очами, искренней и 
энергичной. Невозможно было 
поверить, что она родилась еще 
во времена СССР. 

Семья Гали была интернацио-
нальная. Мама — украинка, ба-
бушка по отцу — русская, дедуш-
ка — карачаевец. Так что по отцу 
Галина — Меликаева. Карачаев-
ского языка она не знает, но ка-
рачаевскую родню мечтает най-
ти. Отец умер очень рано, и ма-
ма, Екатерина Ивановна Гаврик, 
из села Воскресенского Ставро-
польского края, где жила с му-
жем, вернулась в родную Кара-
чаево-Черкесию.

Училась Галя в школе № 3 Чер-
кесска. Когда она окончила  
8 классов, подружка сказала ей:

— Я нашла такое училище, где 
нет ни математики, ни русского 
языка. Танцуй себе и получай 
специальность!

Галя с детства любила цыган-
ские танцы, смотрела все кон-
церты «Ромэн» по телевизору, 
но танцам нигде не училась. Од-
нако смогла на вступительных 
выступить так, что её без слов 
взяли на хореографическое от-
деление музыкального училища 
в Черкесске. 

Она проучилась пару лет, и на 
носу были выпускные экзамены, 
когда её судьба сделала неожи-
данный кульбит.

Галя шла по улице в красных 
сапожках для танцевального но-
мера. Навстречу ей выплыла цы-
ганка: «Для чего, девочка, у тебя 
эти сапожки? Для танцев? А я 
ведь тоже артистка». 

Цыганка оказалась матерью 
известного исполнителя Петра 
Янышева. Она предложила Гале 
выступать вместе с их семейным 
ансамблем песни и танца «Ело-
Ромэн», расписав ей будущее 
яркими, как цыганское платье, 
красками.

И юная Галя, не слушая маму, 
не пошла на экзамены, а уехала с 
цыганской семьёй. 

Цыганские гастроли

Как рассказывает Галина, цы-
гане репетициями себя не замо-
рачивали — на первом же кон-
церте вытолкали ее на сцену. Так 
что всему Галя училась на сцене. 
При этом платили ей очень ма-
ло, обманы-
вали с гоно-
рарами, так 
что она прак-
тически голо-
дала. Спаси-
бо маме, что 
регулярно присылала ей из дома 
посылки...

Галя терпела такое отношение 
только потому, что гастроли бы-
ли очень интересными. Она по-
бывала в Поволжье, Белорус-
сии, изъездила родину прадедов 
по матери — Украину.

— Несмотря ни на что, я благо-
дарна цыганам — они научили 
меня танцевать, не бояться сце-
ны и даже гадать...

И Галя нараспев — ну, чистая 
цыганка — нахально и умильно 
затягивает:

— Ай, бриллиантовый мой, дай 
погадаю, всю правду скажу, об-
радую, а ты, богатенький мой, 
ручку позолоти, да хорошо по-
золоти, не жадничай, жемчуж-
ный мой...

Огненные очи её хищно и заво-
раживающе сверкнули. Браво!

Дома и стены помогают

Через два года цыгане верну-
лись в Черкесск, с ними и Галя — 
тощая, повзрослевшая. Мама 
всплеснула руками и потащила 
дочь в музучилище — девочке 
надо завершить обучение. Цы-
гане кинулись за ней, звали с со-
бой, снова сулили золотые под-
мостки, мировую славу и милли-
онные гонорары. У Гали опять 
начали закатываться глаза, но 
директор музучилища Ася Хуто-
ва резко ответила цыганам: 
«Никуда она с вами больше не 
поедет! Она должна окончить 
учёбу! Я её не отпускаю!»

По сей день Галина с теплом 
вспоминает Асю Умаровну — 
ведь благодаря ей она не только 
получила диплом и специаль-
ность, но, может, и здоровье 
своё сохранила. 

По окончании музучилища в 
1992 году Галина Гаврик была 
принята на работу в ансамбль 
песни и танца «Исламей» при 
ГДК «Химик» Черкесска, затем 
работала в казачьем коллективе 

Лидии Луценко. После мы-
тарств с цыганами работа в Чер-
кесске казалась ей раем. 

В 2001 году Галина Гаврик 
устроилась на работу в республи-
канскую госфилармонию. У неё 
уже был сформированный кон-
цертный репертуар, в который 
входили различные хореографи-
ческие композиции: цыганские, 
русские, восточные, кавказские. 
Также она выступала в составе 
ансамбля «Ритмы гор». 

Сейчас Г. Гаврик работает в 
детском музыкальном театре при 
госфилармонии. Ей очень нра-
вится выступать перед детьми:

— В репертуаре нашего театра 
18 постановок. Это мюзиклы и 
сказки. До ковида мы ездили по 
садикам и школам республики, а 
сейчас выступаем только в фи-
лармонии. 

Ещё Галина рассказывает, что 
недавно подтвердила катего-
рию  — ведь она по-прежнему 
танцует.

— Комиссия подтвердила кате-
горию на пять лет, но я и дальше 
буду защищать категорию, — 
смеётся Галя. 

Себе она спуску не даёт, много 
двигается, не ест вредную пищу, 
соблюдает режим дня. Выглядит 
Галина потрясающе — стройная, 
гибкая, волосы и глаза блестят, 
лицо без единой морщинки. 
Лишь руки выдают, что тяжёлая 
физическая работа этой женщи-
не хорошо знакома.

Африканские каникулы

Трудно поверить, что человек с 
такой энергетикой, как Галина, 
вдруг станет жить размеренной 
жизнью. Как бы не так! В 2018 
году она отправилась в Африку, 
в Гану, по приглашению семьи, с 
которой познакомилась по ин-
тернету. Женщина Хапи и её 
шесть детей пригласили Галю в 
гости. Артистка взяла кредит и 

рванула в далекую страну, ни 
слова не зная по-английски, но с 
кучей гостинцев — игрушками, 
одеждой. Ещё Галя повезла свои 
концертные костюмы — мало 
ли, может, танцевать где придёт-
ся. И действительно пришлось, 
прямо в аэропорту Аккры. 

— Цель визита? — спросили на 
таможне.

Галя, видя, что задерживает 
остальных, достала из чемодана 
кокошник.

— Москоу, артист, данс, — 
объяснила она, нацепила ко-
кошник и отбила чечётку. Та-
моженники засмеялись, заа-
плодировали и беспрепятствен-
но пропустили. 

Хапи с детьми повезли её в 
свою деревню. Жила семья в 
какой-то хибаре, но рядом до-
страивался их огромный дом. 

Еда гостеприимных хозяев не 
лезла в горло, и Галя постоянно 
проталкивала её водой. «Вы так 
сильно воду любите?» — удив-
лялись ганцы. 

Чужая страна — чужие тради-
ции. Хапи была шаманкой, ле-
чила заговорами и ритуальными 
плясками, била в барабан и чи-
тала заклинания. Люди кружи-
лись в трансе и падали на землю, 
а Галя в это время повторяла про 
себя мамины молитвы.

За две недели своего визита Га-
ля набралась впечатлений на 
всю жизнь. Например, когда она 
учила африканцев кавказским 
танцам, а те её — своим, она по-
ражалась пластике африканцев.

Гале люди понравились очень — 
добрые, открытые, жизнерадост-
ные, воспитанные. Подаркам ис-
кренне радовались, подарили в 
ответ африканское платье. Она до 
сих пор общается со своими ган-
цами и ждёт их в гости.

И снова на родине

Помимо филармонии Галина 
выступает с одним коллективом 
из Кисловодска. Солисты, отец и 
сын, поют романсы и цыганские 
песни, а Галина исполняет тан-
цы ромалей — сильна её любовь 
к цыганской культуре. Да и тем-
перамент у Галины похож на 
цыганский.

— Мне скучны ровные танцы, 
мне нужны буря и эмоции! Как-
то я босиком танцевала на 
осколках стекла: кто-то что-то 
разбил на сцене. Только после 
танца увидела кровь и поняла, 
что сильно порезалась... 

Отдыхать она ездит к маме в 
Маруху — обожает природу. А 
когда приезжает сестра Нина с 
племянниками из Адиль-Халка, 
так вообще праздник. Они ходят 
по грибы-ягоды, варят борщ и 
томят картошку в русской печи, 
оставшейся от прадедов. 

Своей жизнью Галина Гаврик 
очень довольна и каждый день 
благодарит Бога за свою судьбу. 
И очень надеется успеть сделать 
всё, что наметила себе на ещё од-
ни полвека.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Мне нужны буря и эмоции!
Более 30 лет Галина Гаврик занимается танцевальным искусством

Неонатальный скрининг, из-
вестный как «пяточный тест», 
проводят в России всем ново-
рожденным малышам без ис-
ключения с 2006 года. И если 
раньше проводилась диагно-
стика 5 заболеваний, то с это-
го года тестирование ново-
рожденных на наличие на-
следственных заболеваний 
проводят по 36 нозологиям. 
Об этом рассказывают специ-
алисты Республиканского пе-
ринатального центра. 

ЛИЛИЯ БОСТАНОВА 
главный внештатный неонатолог КЧР, 
зав. отделением новорожденных РПЦ

Снижение 
д е т с к о й 
смертности и 
заболевае-
мости всегда 
я в л я л о с ь 
всеобщей за-

дачей здравоохранения. К сожа-
лению, существуют врожденные 
гормональные и метаболические 
нарушения, которые невозмож-
но определить у новорожденных 
по внешним признакам. Однако 
наличие таких нарушений у ре-
бенка может вызвать выражен-
ные изменения, приводящие к 
нарушению физического и пси-
хического развития, умственную 
отсталость и даже летальный ис-
ход. Поэтому для своевременно-
го выявления нарушений золо-
тым стандартом по всему миру 
является скрининг.

Около 25 % всех врожденных 
болезней обмена веществ дебю-
тируют уже в периоде новорож-
денности. Диагностика этих за-
болеваний зачастую очень слож-
на, так как они скрываются под 
маской других заболеваний. И 

именно неонатальный скрининг 
позволяет выявить максималь-
ное количество заболеваний еще 
до появления первых симптомов.

Вовремя поставленный диа-
гноз и назначенное лечение спо-
собны остановить развитие тя-
желых последствий, ведущих к 
инвалидизации. С начала года в 
нашем центре, как и во всей Рос-
сии, мы проводим тестирование 
новорожденных на наличие на-
следственных заболеваний по 36 
нозологиям. В скрининг включе-
ны наследственные болезни об-
мена, первичные иммунодефи-
цитные состояния и спинально-
мышечная атрофия (СМА).

Скрининг новорожденных вхо-
дит в программу обязательного 
медицинского страхования и 
проводится бесплатно. Его вы-
полняют в родильных домах на 
2–3-й день жизни ребенка, взяв 
пробы крови из пятки новорож-
денного. В случае выявления на-
следственных заболеваний детям 
оказывается медицинская по-
мощь в зависимости от заболева-
ния, ведутся медсопровождение 
и реабилитация. Такой подход 
способствует снижению инвали-
дизации пациентов и повышает 

качество жизни детей с наслед-
ственными заболеваниями.

АМИНА УЗДЕНОВА
врач-генетик РПЦ

Н е р е д к о 
человек яв-
ляется носи-
телем гене-
тической му-
тации, при 
этом ника-

ких клинических проявлений 
заболевания у него нет. Напри-
мер, каждый 35-й житель России 
является носителем мутации в 
гене спинально-мышечной 
атрофии (СМА). Если два носи-
теля этого гена вступят в брак, то 
с 25 %-ной вероятностью может 
родиться больной ребенок. При-
чиной наследственных заболе-
ваний также могут стать близко-
родственные отношения, не-
большая численность популя-
ции и выбор супруга своей 
национальности в малых этни-
ческих группах. У славян чаще 
всего встречается мутация ИВС, 
или 408, у горских народов ма-
жорной мутацией является Р261. 
Мутации дают определенные 
клинические проявления, кото-

рые могут быть более выражен-
ными или менее. От степени про-
явления заболевания зависят 
специфическое лечение и то, ка-
ким образом будет развиваться 
тот или иной ребенок.

Очень часто спрашивают, неу-
жели деток с СМА стало больше. 
Нет, их не стало больше. К сожа-
лению, раньше они были безна-
дежны. Не было специфическо-
го лечения, современных лекар-
ственных препаратов, и очень 
часто младенцы умирали без 
диагноза. Скрининг направлен 
на то, чтобы вовремя выявить 
мутацию и своевременно начать 
лечение. Мы направляем гене-
тический материал на исследо-
вание в Кубанскую межрегио-
нальную медико-генетическую 
консультацию Краснодара. Если 
скрининг выявит какие-то от-
клонения, то будут произведены 
дополнительные исследования, 
а при необходимости — под-
тверждающая диагностика в 
Краснодаре. Сейчас активно 
развивается фармакогенетика, 
разрабатываются и внедряются 
в жизнь таргетные препараты. 
Это те препараты, которые воз-
действуют непосредственно на 
само заболевание, в результате 
чего ребенок развивается мак-
симально адекватно.
РАИСА АРНАУТОВА

Анализ, который спасает жизнь
В работу неонатальных служб России включена программа расширенного скрининга новорожденных

Русский писатель обычно был 
дворянином-рантье и писал  
по призванию души или  
из прихоти настроения. Со-
ветский писатель — это была 
партийная должность, род ко-
мандировки длиною в жизнь. 
Сегодня писатель ушел в тень, 
а уж «властителей дум», по-
хоже, и вовсе не осталось. 
Нам повезло встретиться с на-
стоящим писателем, членом 
Союза писателей России Исой 
Капаевым.

— Иса Суюнович, «пере-
стройка» и последовавший 
распад Советского Союза при-
вели к разрушению идейных 
основ нашего общества. Люди 
почувствовали себя действи-
тельно свободными, однако  
к концу 1990-х годов как пред-
ставители творческой интел-
лигенции, так и властных 
структур стали осознавать 
«кризис морали», «кризис ду-
ховных ценностей». 

— До 90-х в СССР писатель-
ское сообщество имело куда 
большие вес и значение, чем се-
годня. У писателя был автори-
тет. Союз писателей регулиро-
вал выпуск книг, были литкон-
сультанты, которые отсеивали 
низкокачественную литерату-
ру, и литературная жизнь была 
насыщенной и интересной. Но 
после развала страны прекрати-
лось финансирование творче-
ской деятельности: перестали 
выделяться средства на изда-
ния, командировки, переводы. 
Если в 1980-е годы в Карачаево-
Черкесии государственное из-
дательство выпускало книг око-
ло 150 в год, то в 2008 году вы-
ходило 10–12 названий книг 
местных писателей, а сейчас и 
того меньше. 

Советская идеология практи-
чески исчезла из жизни совре-
менных людей, сохранившись 
фрагментарно в головах старше-
го поколения, но «переход» от 
советской к какой бы то ни было 
иной идеологии оказался во 
многом «заторможенным» или 
даже «замороженным». Многие 
признаются, что ощущают «мо-

ральную пустоту», им непонят-
но, куда «пристроиться», «как 
жить и как воспитывать детей». 
К настоящему времени выросло 
поколение практически без ка-
кой бы то ни было «позитивной 
моральной идеологии». Новое 
поколение — это качественно 
иные люди, но новые ценности и 
моральные нормы до сих пор во 
многом не сформулированы и не 
сформированы. В обществе — 
«духовный кризис». В основном 
люди живут за счет тех ценно-
стей и моральных принципов, 
которые были заложены стар-
шим поколением.

— Как я понимаю, большие 
проблемы и у самого писа-
тельского сообщества. И одна 
из главных проблем — отсут-
ствие закономерной смены 
поколений. Старшее поколе-
ние ушло — замены ему нет. 

— В течение всего постпере-
строечного периода писатели 
КЧР отчасти находились на 
«распутье»: им было трудно ос-
мыслить современ-
ную действитель-
ность. Книги на 
местных языках ста-
ли мало популярны 
среди населения, а 
издание только на 
русском, полагали 
мы, безусловно, бу-
дет способствовать 
ослаблению бытования нацио-
нальных языков. Сегодня моло-
дое поколение знакомится с ли-
тературой главным образом в 
школе. И хотя в школах КЧР 
национальные литературы яв-
ляются обязательным предме-
том и дети обязаны читать наи-
более известные произведения 
местных авторов, вне стен шко-
лы современная молодёжь их 
не читает. Никто не популяри-
зирует новинки, книги на наци-
ональных языках почти невоз-
можно продать. Литература 
стала видом хобби. Лейла Беки-
зова шутила, что писатели ста-
ли организацией вроде Союза 
рыбаков или Общества любите-
лей пива.

— Развитие литературных 
языков в северокавказских 
литературах неотделимо  
от билингвизма. Проблема 
двуязычия обусловлена раз-
витием национальных лите-

ратур, но одновременно это 
усиливает значение языка 
межнационального обще-
ния — русского. Как вы сами 
относитесь к тому, что нацио-
нальный писатель начинает 
писать на русском языке?

— Я сам из-за катастрофиче-
ского сокращения читателя на 
родном языке часто прибегаю к 
русскому языку и считаю, что 
талантливый двуязычный ав-
тор вносит вклад в развитие сво-
ей национальной литературы в 
той же степени, что и автор, соз-
дающий свои произведения 
только на родном языке. Рус-
скоязычные писатели Северно-
го Кавказа не просто же пишут 
на русском языке, а через свое 
мировидение создают свой раз-
нообразный национальный ху-
дожественный мир. Вместе с 
тем очевидно, что националь-
ная культура не должна поте-
рять родной язык.

— В свое время русская лите-
ратура не сумела дать читате-

лям образец для 
подражания. Она 
занималась 
 то «лишними»,  
то «маленькими 
людьми», то вооб-
ражаемыми «но-
выми». Но вот об-
раза сильного, ум-
ного и талантливо-

го человека у неё не получа- 
лось. Советская литература 
давала образец для подража-
ния, вроде Павки Корчагина, 
да вот беда, герой этот был 
«винтиком системы». В итоге, 
когда социалистическая си-
стема «треснула», «винтики» 
просто разлетелись. Сегодня 
литературе нужно вновь по-
пытаться решить проблему 
«главного героя». Но как её 
решить, если литература «не 
осознает сама себя»?

— Тут надо понять, что тради-
ции русской литературы были 
резко оборваны революцией. 
Остались те, кто ненавидел про-
шлое, а ненависть — плохой 
учитель. Так же резко оборвали 
традиции советской литерату-
ры, но на сей раз в душах возник 
духовный вакуум. Сегодня одна 
часть населения обратилась к 
религии, другая — к националь-
ным корням. Важной темой ста-
ла история народов КЧР, и в 
частности для меня это — изуче-
ние ногайских корней в про-
шлом, в средневековье. А героя, 
я считаю, надо искать в анналах 
наших культур, в эпосе, в том, 
что вечно. 

Надеюсь, эта задача будет ос-
мысляться, но произошедший 
спад в духовной культуре будет 
ощущаться ещё долго. И тяже-

лее всего придется нам, пишу-
щим на родных языках. Наш 
читатель исчез, наши молодые 
пытаются писать сценарии 
фильмов, пьесы для театра, но 
всё это на русском языке. Тут, 
конечно, важно соблюдать «зо-
лотую середину»: ведь иногда 
некоторые деятели культуры, 
боясь, что национальная куль-
тура исчезнет, начинают акцен-
тировать внимание на чисто на-
циональных аспектах, в резуль-
тате чего чаще всего появляются 
«национальные эмоции», но 
полное забвение национального 
будет для нас катастрофой, утра-
той себя. Вот у нас многие по-
бросали землю отцов, уехали в 
Уренгой на заработки (ногайцев 
там уже несколько тысяч), но 
можно ли там сохранить иден-
тичность, национальное слово, 
самих себя? 

Я убежден, поскольку Карачае-
во-Черкесия — многонацио-
нальная республика, современ-
ная идеология должна строиться 
на исполнении духовного зако-
на, причем и Божьего, и челове-
ческого, а литература должна 
быть на стороне справедливо-
сти. И главный герой должен 
быть исполнителем нравствен-
ного закона.

— Что для вас самого образ-
чики добротной литературы?

— Люблю русскую классику: 
Гоголь, Достоевский, Бунин, 
Булгаков — для меня эталон ли-
тературы, но с неменьшим инте-
ресом читаю и очень люблю 
японских классиков, они нашли 
новый подход к раскрытию ду-
ши. Равно читаю и латиноаме-
риканцев, и англоязычных пи-
сателей Африки. 

— Недавно вы были на съез-
де писателей РФ, где был при-
нят новый устав. Чем вам за-
помнилась поездка?

— Сам съезд был очень запо-
минающимся, также в памяти 
очень свежа встреча с друзьями 
и коллегами, особенно памятен 
литературный вечер, организо-
ванный земляками. 

Сегодня в Москве проживает 
около тысячи ногайцев, столи-
ца большая, и они проживают 
разбросанно, и вот на организо-
ванную там встречу со мной 
приехали соотечественники из 
самых отдаленных районов 
Москвы — послушать мои рас-
сказы о родине и мои произве-
дения. И я их послушал, услы-
шал их размышления о жизни, 
литературе, о проблемах изуче-
ния родного языка. Не скрою, 
было очень приятно. Жаль, что 
такие единство и понимание 
проявляются только вдали от 
родных мест.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Где взять «героя нашего времени»
Современное российское писательское сообщество переживает непростые времена

Линия жизни

Как-то я босиком танцевала на осколках 
стекла. Только после танца увидела 
кровь и поняла, что сильно порезалась...

Галина Гаврик спуску себе не дает 

Интервью

Иса Суюнович Капаев — ногайский писатель и публицист. Ро-
дился 16 июня 1949 года в ауле Эркен-Юрт. Учился в Ростовском 
инженерно-строительном институте и Литературном институте 
им. А. М. Горького в Москве. Работал руководителем КЧР-
отделения Литературного фонда РФ. В 2021 году за роман «Са-
манта» стал лауреатом Большой литературной премии Союза 
писателей России. Народный писатель Карачаево-Черкесии. 
Заслуженный работник культуры Российской Федерации (2011).

Д О С Ь Е

Скрининговые пробы берутся на 2–3-й день жизни ребенка

Коротко
Секреты 
стрессоустойчивости

Республиканский Центр 
психолого-педагогической, 
медицинской и социальной 
помощи запустил дополни-
тельную комплексную про-
грамму «Секреты стрессоу-
стойчивости». В ходе ее реа-
лизации школьники обучают-
ся методам преодоления 
когнитивных и личностных 
трудностей, психологическим 
техникам совладания с чрез-
мерным стрессом, которые 
пригодятся им не только при 

подготовке к экзаменам, но и 
в дальнейшей жизни.

К юбилею Ушинского
В республиканском педаго-

гическом колледже прошли 
педагогические чтения, посвя-
щенные 200-летию со дня 
рождения К. Д. Ушинского и 
Году педагога и наставника. Их 
цель — актуализация научно-
педагогического наследия К.Д. 
Ушинского, идей его научной 
школы педагогики в России, 
духовно-нравственного вос-
питания детей и молодежи.

в расширенный скрининг но-
ворожденных включены на-
следственные заболевания, 
наиболее часто встречающие-
ся у жителей России. Напри-
мер, в КЧР из генных заболе-
ваний чаще всего выявляется 
фенилкетонурия — 1 случай  
на 840 новорожденных. При 
этом по всей России заболева-
ние встречается реже: 1 слу-
чай на 7000 младенцев.

К С Т А Т И ,

Акцент

В Краснодаре состоялось пер-
венство СКФО и ЮФО по спор-
тивной гимнастике. Сборная 
команда КЧР завоевала  
на нем 15 медалей.

По программе мастеров спорта 
в многоборье серебро завоевал 
Лион Урумов, Кирилл Орешков 
занял четвертое место. В отдель-
ных видах многоборья на воль-
ных упражнениях бронза — у 
Адама Адзинова, на коне-махи 
серебро — у Лиона Урумова, так-
же он завоевал бронзу на опор-
ном прыжке, серебро на брусьях 
и бронзу на перекладине. Все 
трое спортсменов выполнили 
норматив мастера спорта России.

По программе кандидатов в ма-
стера спорта в многоборье золото 
завоевал Даниил Агомян, он же 
завоевал еще 4 золотые медали в 
дисциплинах на коне-махи, опор-
ном прыжке, брусьях и перекла-
дине, а в вольных упражнениях 
удостоился бронзовой медали. 
Данил Кокаев показал третий ре-
зультат на опорном прыжке.

По программе первого спор-
тивного разряда наш гимнаст 
Максим Сапожников завоевал 
золото в упражнениях на бру-
сьях и серебро на перекладине.

Спортсмены являются воспи-
танниками РГБУ «СШ по спор-
тивной гимнастике». 
Подготовила РАИСА АРНАУТОВА

Показали мастерство
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Коллектив Нотариальной палаты Карачаево-Черкесской Респу-
блики выражает искреннее и глубокое соболезнование нотариусу 
Черкесского нотариального округа Дзамыховой Фатиме Юрьевне 
по поводу смерти матери —

КАЛМЫКОВОЙ Светланы Туновны.

Крим-инфо
Пострадал пешеход

4 февраля на 16-м км федеральной автодороги «Черкесск–
Домбай» водитель автомашины «Лада Гранта» допустила наезд 
на 33-летнего пешехода, который переходил дорогу неподалеку 
от пешеходного перехода. В результате ДТП пешеход с различ-
ными телесными повреждениями доставлен в лечебное учреж-
дение. Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при-
чины автоаварии.

«Паленый» алкоголь
Сотрудники УЭБиПК МВД по КЧР совместно с коллегами из 

регионального УФСБ при проведении оперативно-разыскных 
мероприятий в посёлке Правокубанском задержали двоих 
мужчин, подозреваемых в незаконном обороте немаркирован-
ной алкогольной продукции. Предварительно установлено, что 
злоумышленники приобрели 
у неустановленного лица во 
Владикавказе нелегальное го-
рячительное. После этого до-
ставили товар в арендованное 
частное домовладение, распо-
ложенное на улице Братской 
Усть-Джегуты. Из жилища 
подозреваемые развозили не-
законное спиртное по 5 торго-
вым точкам, продавая его 
местным индивидуальным предпринимателям. Сейчас вла-
дельцы магазинов проходят по делу в качестве свидетелей. 

Во время обследования дома, который снимался  злоумыш-
ленниками, а также из 5 небольших универмагов полицейские 
изъяли 4 206 бутылок немаркированной водки. Общий объём 
обнаруженного составил более 1 900 литров, а стоимость пре-
высила 2,9 млн рублей. Экспертиза установила, что найденное 
спиртное не соответствует ГОСТу по органолептическим и фи-
зико-химическим показателям.

Следователем СЧ СУ МВД по КЧР возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предусмотренного частью 2 статьи 
171.3 УК РФ. Фигурантам избрана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежащем поведении.

А за товар не заплатили
Следственным отделением МО МВД России «Адыге-Хабль-

ский» в отношении двух молодых женщин, 2002 и 2003 гг.р., жи-
тельниц а. Эркен-Юрт, возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного статьей 159 УК РФ (мошенни-
чество). По данным следствия, фигурантки 20 февраля в одном 
из магазинов в ауле Эрсакон взяли товар на 4272 рубля, предста-
вили продавцу недействительный электронный чек об оплате и, 
не расплатившись, скрылись с места происшествия.

В результате проведения оперативно-разыскных мероприя-
тий подозреваемые были задержаны сотрудниками уголовного 
розыска МО МВД России «Адыге-Хабльский» и дали призна-
тельные показания. На время следствия они находятся под под-
пиской о невыезде. Эти же девушки подозреваются в соверше-
нии как минимум еще двух аналогичных действий в населен-
ных пунктах Апсуа и Спарта на 2000 и 1500 рублей соответ-
ственно. Следствие продолжается.

Перестал выходить на связь
В дежурную часть МО МВД России «Зеленчукский» обратил-

ся 39-летний индивидуальный предприниматель из Москвы. 
Мужчина рассказал, что на одном из интернет-сайтов нашел 
объявление о том, что сдается в аренду частный дом в курорт-
ном поселке Архыз. Он связался с «владельцем», который со-
общил, что необходимо внести предоплату в размере 10 тысяч 
рублей, что и сделал потерпевший. Далее они договорились о 
встрече в поселке Архыз по указанному в объявлении адресу, 
однако «арендодатель» на сделку не явился и перестал выхо-
дить на связь. Проводятся мероприятия, направленные на уста-
новление всех обстоятельств произошедшего.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Реклама (8782) 26-36-34

ИЗВЕЩЕНИЕ
о приеме заявлений от граждан о намерении участвовать в аукционе 

на право заключения договора аренды земельного участка
Администрация Ногайского муниципального района в соответствии со 

статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Федерации информирует 
граждан о возможном предоставлении следующих земельных участков 
в аренду из земель населенных пунктов, сроком на 20 лет: 

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1675, площадью 900 кв. м, 
для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Пушкина, участок 
№ 17 А;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1671, площадью 1000 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Лермонтова, уча-
сток № 54;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1659, площадью 1000 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Новая, участок 
№ 22;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1670, площадью 1000 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Лермонтова, уча-
сток № 52;

— с кадастровым номером 09:01:0030101:856, площадью 1000 кв. м, 
для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен-Юрт, ул. М. Баймурзова, 
участок № 83;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1668, площадью 1000 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Радужная, участок 
№ 22;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:337, площадью 1500 кв. м, 
для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Мостовая, д. 21;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1162, площадью 1500 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, по ул. Совхозная, 
участок № 24;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:227, площадью 1500 кв. м, 
для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. Мостовая, д. 15 А;

— с кадастровым номером 09:01:0270001:1185, площадью 1000 кв. м, 
для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен-Халк, ул. Степная, участок 
№ 1 а;

— с кадастровым номером 09:01:0160002:1900, площадью 1500 кв. м, 
для ведения личного подсобного хозяйства (приусадебный земельный 
участок), расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон-
Халк, ул. Набережная, 3 б;

— с кадастровым номером 09:01:0270001:1196, площадью 1000 кв. 
м, для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен-Халк, ул. С-Б. Р. Карасова, 
участок № 2 а;

— с кадастровым номером 09:01:0030101:366, площадью 1000 кв. м, 
для индивидуального жилищного строительства, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен-Юрт, ул. М. И. Баймурзова, 81;

— с кадастровым номером 09:01:0300001:755, площадью 1000 
кв.  м, для индивидуального жилищного строительства, расположен-
ного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен-Юрт, ул. Лени-
на, прилегающего к земельному участку с кадастровым номером 
09:01:0300001:656.

Граждане, заинтересованные в приобретении прав на вышеуказанные 
земельные участки, вправе подать заявления о намерении участвовать 
в аукционе на право заключения договора аренды указанных земель-
ных участков. Заявления принимаются в течение 30 дней на бумажном 
носителе лично, на электронную почту: selxoz_noghay@mail.ru, либо по-
чтовой связью в администрацию Ногайского муниципального района по 
адресу: 369343, КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Шоссейная, 
3 Б, отдел сельского хозяйства, земельных отношений и охраны окружа-
ющей среды администрации Ногайского муниципального района с 9:00 
до 16:00.

Дата начала приема заявок — 21.03.2023 г. Дата окончания приема за-
явок — 19.04.2023 г. Дата подведения итогов — 20.04.2023 г.

К заявлению необходимо приложить: копию паспорта либо документ, 
подтверждающий полномочия представителя заявителя (в случае, если 
с заявлением обращается представитель — доверенность, копию па-
спорта представителя).

Извещение размещено на официальном сайте Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет для размеще-
ния информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru и обнародовано 
путем размещения на официальном сайте администрации Ногайского 
муниципального района www.noghay-rayon.ru.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:3992:3908, с местоположением: КЧР, 
Хабезский р-н, СКП Зеюковское, поле № 2 (пашня); примерно в 5,8 
км северо-западнее а. Зеюко (сенокос, пастбище). Заказчик работ: 
Джамбеков Альберт Джагафарович (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, 
54, тел.: 8(929)860-57-32).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

В объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А. К. в газете 
«День республики» от 28.01.2023 г. № 8 вместо «поле № 30 (сенокос 
1,67 га)» верным считать «поле № 66 (сенокос по 1,67 га)», далее по 
тексту. 

Также от 10.09.2022 г. № 103, во втором абзаце вместо «Семенова 
Ф. Х.» верным считать «Семенова К. Ч.». Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных участков 
принимаются по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, 53.

Оповещение
о проведении публичных слушаний 

На публичные слушания представляется проект решения «О внесе-
нии изменений в решение Совета Хабезского сельского поселения от 
29.12.2022 № 108 «Об утверждении Генерального плана Хабезского 
сельского поселения» по следующим изменениям: 

1) а. Хабез, ул. У. Хабекова, 144 (09:03:0180126:321), площадью 
83 кв. м — перевести земельный участок из зоны ТИ-1С3 в зону СЗ;

2) а. Хабез, южная окраина (09:03:0180126:85), площадью 30 
кв.  м — перевести земельный участок из зоны Ж-1 в зону СЗ;

3) а. Хабез, ул. У. Хабекова, 146 (09:03:0180126:103), площадью 74 
кв. м — перевести с Ж-1 в СЗ;

4) а. Хабез, ул. У. Хабекова, 102 б (09:034:0180121:115), площадью 
109 кв. м — перевести земельный участок из зоны СТИ в зону ТИ2;

5) а. Хабез, ул. У. Хабекова, 102 а (09:03:0180121:109), площадью 
85 кв. м — перевести земельный участок из зоны СТИ 1 в зону ТИ2;

6) а. Хабез, ул. У. Хабекова, 102 г (09:03:0000000:12422), площадью 
139 кв. м — перевести земельный участок из зоны СЗ в зону ТИ2;

7) а. Хабез, ул. Заводская, в 2,5 км с северной стороны от участка по 
ул. У. Хабекова, 8 а (09:03:0180107:228), площадью 120 кв. м — пере-
вести земельный участок из зоны ТИ-1 в СЗ;

8) а. Хабез, ул. Заводская (09:03:01801107:230), площадью 165 
кв.  м — перевести земельный участок из зоны ТИ-1 в зону СЗ;

9) а. Хабез, в 2,5 м с северной стороны от участка по ул. У. Хабекова, 
8 а (09:03:0180107:68), площадью 40 кв. м — перевести земельный 
участок из зоны ТИ-1 в зону СЗ;

10) а. Хабез, СКП Хабезское в 2,3 км севернее (09:03:0020119:319), 
площадью 11138 кв. м — перевести земельный участок из зоны СХ-3 
в зону СЗ;

11) а. Хабез, ул. Б. Акбашева, 3 а (09:03:0180103:145) — предоста-
вить разрешение на условно разрешенный вид использования зе-
мельного участка с ИЖС на автомобильные мойки.

12) а. Хабез, ул. У. Хабекова, 146 (09:03:01801266103), площадью 74 
кв. м — перевести земельный участок из зоны Ж-1 в зону СЗ.

Собрание участников публичных слушаний состоится 27 марта 
2023 года в 15 ч. 30 мин. в здании администрации Хабезского сель-
ского поселения по адресу: а. Хабез, ул. Ленина, 84, 2-й этаж, зал 
заседаний.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбекович (РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, адрес 
электронной почты uhadjias@mail.ru, тел.: 8(928)397-02-45) выпол-
няет кадастровые работы в связи с образованием земельных участ-
ков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности 
на земельные участки: с КН 09:06:0010401:151, расположенный по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СХПК «Сторожевский», поле 
№ 13, участок № 1, с КН 09:06:0021003:157, расположенный по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле №  81, 
участок № 3, с КН 09:06:0021003:157, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СХПК «Сторожевский», поле № 80, 
пашня. Заказчиком кадастровых работ является Гочияева Галина 
Хопаевна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, 
ст. Зеленчукская, ул. Первомайская, 132, тел.: 8(928)394-07-72. С КН 
09:06:0021002:21, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
район, СПК Сторожевая, поле № 75, участок № 2. Заказчиком када-
стровых работ является Аппаев Курман Заурович, проживающий по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая, ул. Октябрь-
ская, 72, тел.: 8(928)388-77-82. 

С проектами межевых планов можно ознакомиться по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Воз-
ражения принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления по вышеуказанному адресу. 

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной (КЧР, 
Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М. Баскаева, 5, кв. 1; 
e-mail: mejevik09@mail.ru, тел.: 8(928)026-64-66) в отношении зе-
мельного участка, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук-
ский район, СПК Сторожевая, выполняются работы по подготовке 
проекта межевания ЗУ с кадастровым  номером 09:06:0021003:157, 
поле № 81 участок № 3 (сенокос) по 2,4175 га; 09:06:0021003:8, поле 
№ 80 (пашня) по 1,4930 га; 09:06:0000000:3447 поле 27 по 1,4145 
(пастбище); 09:06:0000000:13238 поле 87 по 1,4145 (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Каракотов Альберт Сул-
танхамитович (Россия, Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчук-
ский район, станица Сторожевая, ул. Калинина, 203).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. 
Ленина, 56/5 в, 19 апреля 2023 г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5 в.

Возражения относительно размеров и местоположения границ зе-
мельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 
56/5 в.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификационный 
аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, 19, адрес 
электронной почты: semenov-zaur@mail.ru, тел.: 8(963)283-35-25) 
выполняет следующие кадастровые работы связи с образованием 
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве об-
щей долевой собственности на земельные участки с кадастровыми 
номерами: 09:06:0000000:12298, :11868, расположенные по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 24 с (по 18707 
кв. м каждый — сенокос). 09:06:0000000:12229, расположенный 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 26 с 
(18707 кв. м  — сенокос). Заказчиком кадастровых работ является 
Кубанов Расул Ибрагимович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зе-
ленчукский р-н, с. Маруха, ул. Школьная, 79, тел.: 8(928)394-45-39. 
09:05:0000000:1620, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Урупский 
р-н, СПК Уруп, поле № 6 с (24500 кв. м — сенокос). Заказчиком ка-
дастровых работ является Чеккуев Жашбер Срафилович, прожива-
ющий по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, ст. Преградная, ул. Фе-
рапонтовых, д. 10, тел.: 8(928)398-41-89. 09:05:0000000:1415, :962, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поле 
№ 65 (по 13200 кв. м каждый — пашня). Заказчиком кадастровых 
работ является Павлова Нина Михайловна, проживающая по адресу: 
РФ, КЧР, Урупский район, п. Медногорский, ул. Бардина, д. 2, кв. 5, 
тел.: 8(988)919-71-24. 09:05:0000000:1385, расположенные по адре-
су: РФ, КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поле № 60 п, поле № 28 п, поле 
№ 29 п (38900 кв. м  — пастбище), поле № 6 с (24500 кв. м — сено-
кос). Заказчиком кадастровых работ является Узденов Хасан Имауа-
динович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, ст. Пре-
градная, ул. Первомайская, д. 12, тел.: 8(988)919-71-58.

С проектами межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Ле-
онова, 154.

Возражения по проектам межевых планов и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления.

Отгрохотало Восьмое марта, 
и сегодня мы хотим предста-
вить вашему вниманию не-
большой рассказ, посвящен-
ный этому замечательному 
празднику, который написал 
наш земляк Виталий Мили-
ковский.

Известный писатель и драма-
тург Юрий Шидов так писал о 
Виталии Яковлевиче в преди-
словии к сборнику его произве-
дений «Четвертое измерение»: 
«Человек с тонкой душевной 
конституцией, неравнодушный 
к чужой беде или радости, сам не 
очень обласканный судьбой, он 
не выдумывает сюжетов. Вита-
лий подкупающе искренен как в 
жизни, так и в творчестве. Без 
этого, на мой взгляд, не может 
состояться мастер литературно-
го слова». К словам мэтра доба-
вить нечего. Читайте и наслаж-
дайтесь.
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Ох уж эти тапочки... Ну купи-
ли, да и купили сотрудницам на 
8 Марта. Красивые, с золотыми 
позументами, восемь рублей па-
ра. А сотрудниц в нашей конторе 
четырнадцать, а мужиков всего 
двое. Ползарплаты как корова 
языком слизала. Конечно, мож-
но было б торт купить, там, чай, 
конфеты, но перед Восьмым 
этим марта — 23 февраля, наш 
законный праздник, День за-
щитника Отечества. Двое нас 
всего защитников: я да Вася Ко-
робкин. Вот девчата и расстара-
лись — купили нам мужской на-
бор. Специально к празднику 
комплект такой на прилавки вы-
кинули: галстук, носки и портси-
гар, ну, чтобы сотрудницы голо-
вы себе не морочили, вроде все 
мужские атрибуты. Мне-то что, 

а вот Коробкин — некурящий, и 
в армии он не служил — плоско-
стопие. Так-то он умный, очки 
носит, но здоровьем слаб, даже 
вино не пьет — гастрит. Короче, 
отдал мне Вася свой портсигар: 
на фиг он мне, говорит, пода-
ришь кому-нибудь. И в самом 
деле, думаю, зачем ему портси-
гар при гастрите его и плоско-
стопии. Словом, отдали мы по 
ползарплаты за тапочки, так я 
ещё и жене купил, понравятся, 
думаю, с золотыми позумента-
ми! Не всё же, думаю, цветы да-
рить, подснежники.

Всё бы ничего, да тут сестра 
моя двоюродная аж из самого 
Калининграда как снег на го-
лову. Ну, мы ей как дорогой 
гостье — на! — эти новые та-
почки, не сносит, думаем, за 
пару дней, а жена в старых по-
ка походит, кожаных. Креп-
кие, собаки, три года уже та-
скает, а они как новые. Сейчас 
такие и не делают.

Выпили мы, закусили в честь 
приезда дорогой гостьи, я вы-
шел с сестрой на балкон поку-
рить. И тут меня черт дернул 
лишний этот портсигар ей при-
дарить. Слово за слово, и всю эту 

историю про портсигар некуря-
щий и тапочки я как на духу и 
выложил, и в конце возьми и 
брякни: 

— А хочешь, я тебе тоже такие 
тапочки куплю, в подарок к 
8  Марта? Сегодня хотя уже и 
пятнадцатое, но март ведь не за-
кончился.

— Спасибо, — говорит мне се-
стра и смеётся. — Не хотела я те-
бя перед женой лажать*, но чтоб 
ты знал, это тапочки для усоп-
ших. У нас, в Калининграде, спе-
циальный гроб-маркет есть, 
«Ритуальные услуги» называет-
ся. Там и венки, и мундиры со-
сновые, в смысле упаковка, и ко-
стюмы, и рубашки, и тапочки — 
всё для покойников. А тапочки 
точно такие же, с позументами, 
индийского производства.

Стою потерянный, лицо крас-
ное, стыдно.

— Да ты не парься, — говорит 
сестра, — не ты один на этот 
крючок ловился. Что та-
почки? Копейки, а вот 
подруга моя из Пи-
тера за туфли сто 
пятьдесят «рэ» 
о т в а л и л а , 
правда, туф-
ли шикар-
ные, лакиро-
ванные — 
люкс. Надевала 
их только в театр да на танцы. А 
на шестых танцах подошва от-
летела. Расстроилась, конечно, 
туфли не наши, английские, 
полторы зарплаты коту под 
хвост. Полгода девка деньги ко-
пила, во всем себе отказывала: 
ни сауны, ни балычка, ни ико-
рочки —  и такой вот облом. Хо-
рошо, баба она флотская, от Пи-
терского П/Я** шеф-
монтажником в Балтийске ра-
ботала, и кто-то из 
мариманов*** с опытом ей и 
посоветовал отправить рекла-
мацию с оказией в Англию, ну и 
письмишко соответственно: так, 
мол, и так, что же вы, джентль-

мены сраные, за такие бабки 
фуфло продаете российским 
гражданам? Нашла в Балтийске 
кэпа**** знакомого. Тот пообе-
щал просьбу выполнить, скром-
но надеясь на реализацию своих 
симпатий к пострадавшей. Не 
знаю, сколько там ребята по 
волнам-морям мыкались, но в 
Англию попали. Через полгода 
приходит в Питер посылка из 
Бостона на её имя. Дрожащими 
от нетерпения руками разрыва-
ет она коробку... а там черные 
лакированные туфли, точно та-
кие, как те, за сто пятьдесят. И 
письмо на фирменном бланке: 
«Уважаемая леди, рекламацион-
ное письмо, что вы нам прислали 
вместе с порванными туфлями, 
послужило для нашей фирмы 
прекрасной рекламой. Эти туфли 

стоят буквально ко-
пейки и называют-
ся «туфли для од-
ного бала», а вы их 
шесть вечеров про-
танцевали. Высы-

лаем вам в каче-
стве презента 

другие, на-
с т о я щ и е . 
Они стоят 
тех денег, 
что вы от-
дали за 
первую па-

ру. Носите 
на здоровье». 

И в конце приписка на русском 
языке: «Мадам, это ваши жорики 
в России цены накручивают — 
мы тут ни при чём». Вот такая 
история.

А тапочки жена носит уже вто-
рой год. И помирать мы с ней по-
ка не собираемся!
ВИТАЛИЙ МИЛИКОВСКИЙ

*Лажать — конфузить (сленг у 
музыкантов).

**П/Я — почтовый ящик, во-
енный завод.

***Мариман — моряк (сленг).
****Кэп — капитан (морской 

сленг).

Ох уж эти мне туфли-тапочки...

Малыши из детского сада №7 «Одуванчик» с. Красный Восток Малокарачаевского района знакомятся с культурой народов 
Карачаево-Черкесии. Так детям прививается любовь к родному краю

Читальный зал

Фотофакт

13 марта в Майкопе Горлов-
ский театр кукол из Донецкой 
Народной Республики предста-
вил два спектакля.

Этот театр был создан 16 февра-
ля 2001 года. Организаторами и 
создателями стали городской   
глава Горловки Виктор Рогач и 
артист Александр Семёнов,  ко-
торый переехал в Горловку из 
Сочи.

— Гастроли театра организова-
ны Росконцертом согласно Все-
российскому гастрольно-кон-
цертному плану Министерства 
культуры РФ, — со-
общили в пресс-
службе республики.

Утром состоялся 
спектакль «Домик 
для Улитки» по од-
ноименной пьесе 
Артема Малахова о 
том, как Улитка искала свой до-
мик, путешествуя по огромному 
дереву, знакомясь с его интерес-
ными жителями. На протяжении 

всего спектакля главная героиня 
изучала времена суток, и только 
когда наступала ночь, тетушка 
Сова подсказывала Улитке, где 

ее дом. Режиссер по-
становки — Наталия 
Сигарева.

Затем на суд зрите-
лей была представле-
на постановка «Вол-
чонок-плутишка» по 
пьесе Александра 

Кузьмина. Это история о хитром 
Волчонке, который обманывал 
доверчивого Мишку, а Зайчонок 
предлагал Мишке проучить хи-

треца. Волчонок понимал, что не-
хорошо обманывать. Режиссер 
спектакля — заслуженный артист 
Украины Александр Кузьмин.

Всероссийский гастрольно-
концертный план Минкульта 
России призван воссоздать еди-
ную гастрольную систему стра-
ны. План реализуется на всей 
территории России и включает в 
себя две масштабные федераль-
ные программы — «Большие га-
строли» (гастроли театров) и 
«Мы — Россия» (гастроли наци-
ональных коллективов).
Газета «Советская Адыгея»

Кукольный театр из Донбасса подарил детям праздник
Пресса Кавказа

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru


